

Sumario

No. 216/Lunes 7 de noviembre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Wall Street ocupada y preocupada](#) (Página 12).

DE CUBA

- [Emotivo homenaje a Fidel en Mar del Plata](#). PL
- [Inhumadas cenizas de Julio Casas Regueiro](#). XINHUA
- [Envía Raúl carta a Lula interesándose por su salud](#). ANSA
- [Advierte Chávez del asesinato como política de Estado](#). ANSA
- [Raúl llama al orden y la disciplina](#). ANSA/REU
- [Resume las principales decisiones tomadas para actualizar el modelo económico](#). AFP
- [Cubanos acogen con júbilo ley que les permite comprar y vender casas](#). AFP/EFE
- [Emigrados en la Florida muestran igual satisfacción](#). NOTIMEX
- [EE.UU. valora la ley de compraventa como un paso positivo](#). AFP
- [Repatrián a 64 emigrantes ilegales interceptados en el mar](#). EFE
- [Juzgarán en prisión de la BNG al saudí Al Nashiri](#). EFE
- [Feria de La Habana firma contratos por más de 300 millones de dólares](#). NOTIMEX
- [Sigue aumentando el arribo de turistas](#). XINHUA
- [Firma china Época Nueva quiere entrar al mercado cubano](#). EFE
- [Rusia uno de los diez principales socios comerciales de Cuba](#). ITAR-TASS
- [Motocicletas chinas buscan mercados en nuestro país](#). XINHUA
- [Refuerzan oferta exportadora de cigarros y habanos](#). XINHUA
- [Científicos mostraron cuatro vacunas para el tratamiento del cáncer](#). XINHUA
- [Medicamento homeopático a partir del veneno del alacrán es comercializado por Labiofam](#). XINHUA
- [Aprueban en Venezuela nueva ley para el ejercicio de la medicina](#). XINHUA
- [PVDSA ampliará capacidad de refinación en la Isla](#). XINHUA
- [Delegación cubana asiste a encuentro de la Red Iberoamericana de Cooperación Judicial](#). XINHUA
- [Cardenal Jaime Ortega convoca a recibir imagen de la Caridad del Cobre en La Habana](#). AP
- [Llega por Playa Baracoa la virgen peregrina](#). ANSA
- [“Campesinos acuden de noche al cementerio a acompañar a sus difuntos”](#). AFP
- [Revelan en libro papel de la CIA en muerte del Che](#). NOTIMEX
- [Abre Oficina de Intereses de Cuba en EE.UU. sitio en honor a Hemingway](#). EFE
- [Recuerdan en Casa del ALBA grito de independencia de El Salvador](#). XINHUA
- [Concluye Subasta Habana con incremento en las ventas](#). EFE

PÁGINA 12 (Versión digital)

4 de noviembre de 2011

ARGENTINA

WALL STREET OCUPADA Y PREOCUPADA

Juan Gelman

A Ocupar Wall Street merece ya el nombre de movimiento nacional: se ha extendido a decenas de ciudades importantes de EE.UU. con idénticas consignas, consigue apoyo sindical y estudiantil. Es un movimiento pacífico, como prueba la reacción de los ocupantes de Oakland: el martes respondieron con una marcha sin mayores incidentes al brutal ataque policial contra su campamento que terminó con cien arrestos y un agredido baleado y en estado de coma. Es pacífico pero no pasivo y el miedo empresarial pasa sigiloso por las calles del centro financiero más importante del mundo.

Es notorio que estos indignados se declaran representantes del 99 por ciento infortunado de la población estadounidense y que sus reclamos están dirigidos al opulento uno por ciento del país. Forbes invitó a varios multimillonarios de sus listas a visitar de incógnito a los reunidos en el Parque Zuccotti, ahora de la Libertad, para conocer de primera mano las demandas de los ocupantes. Sólo aceptó Jeff Greene, magnate del negocio inmobiliario al que la revista le calcula un capital de 2100 millones de dólares, y éste fue su comentario: “Por ahora es como una manifestación estudiantil, una muestra de la frustración de la clase media, pero podría eventualmente desembocar en la violencia, el próximo paso a temer”

No falta el ejecutivo que contactó a una agencia privada de seguridad “solicitando ayuda para planear su huida de EE.UU. en el caso de que el gobierno federal fuese derrocado”, informa el New York Times. Ni el banco que distribuye entre sus empleados un manual de seguridad ad hoc con instrucciones como éstas: “Evitar las zonas pobres o aisladas que los tornan vulnerables a un ataque”. O: “Eludir confrontaciones y contactos innecesarios con los manifestantes”, “No portar la identificación o algún logo del banco”, “No caminar o conducir solo”, “No razonar o argumentar con los manifestantes”, “Si le parece que está en peligro o si observa actividades sospechosas o ilegales, llame a la policía o marque 911”, “Sea un buen testigo y procure recordar al máximo posible los detalles de lo que ocurra” y otras del mismo tenor.

Hay, sin embargo, seres felices en medio de esta paranoia: los fabricantes de dispositivos de seguridad y los directores de las agencias del ramo. Ejecutivos de bancos, compañías financieras y aseguradoras llaman cada vez con más frecuencia a las firmas que se ocupan de proporcionar seguridad. Paul M. Viollis, cofundador de Risk Control Strategies –que vende protección a algunos de los ejecutivos más importantes de Wall Street–, espera “duplicar con creces sus ingresos este año”. Christopher Falkenberg, director de Insite Security, dice que los suyos aumentarán un 40 por ciento. Las tarifas son picantes.

Un guardaespaldas fornido y entrenado del “servicio profesional de protección” puede costar 200 dólares la hora y un chofer full-time hasta 150.000 por año. La vigilancia de locales y oficinas se cobra por metro cuadrado y el precio de un sistema completo de seguridad para viviendas oscila entre los 100.000 y 1,5 millón de dólares. Se ofrecen –y se venden– además ventanales a prueba de balas y artefactos de vanguardia como cerraduras biométricas que sólo se dejan abrir si la huella digital es la correcta, cámaras de infrarrojo que graban aunque la oscuridad sea total y sensores especiales que detectan movimientos de algún posible intruso. La panoplia es amplia. Y cara.

En tanto, los indignados multiplican acciones novedosas. Instan a escribir cartas con los agravios bancarios padecidos y enviarlas a los gigantes financieros como Goldman Sachs, Bank of America o Wells Frago y aun personales a unos 180 de sus ejecutivos prolijamente elencados. El propósito es irónico: como “la vida de los de arriba se ve rodeada por una creciente y terrible soledad”, esas cartas les permitirán saber “que alguien está pensando en ellos”. No deben de ser pensamientos halagadores para los CEO de Morgan Stanley o del Citigroup. Los ocupantes proyectan inaugurar un tribunal público para juzgar los delitos contra los estadounidenses cometidos por Goldman Sachs.

El grupo Anonymous probó su eficacia hackeadora bloqueando a megaempresas como Master Card, Paypal, Visa y Amazon en apoyo de Wikileaks. Ahora promete acciones en favor de los indignados y el asalto más peligroso para el sector financiero estadounidense no se detendrá con ventanas blindadas ni cerraduras biométricas. Las nuevas técnicas electrónicas son algo serio.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

BUENOS AIRES, 5 NOV (PL) Un multitudinario y emotivo homenaje rindieron hoy al líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, los participantes en el encuentro “De la derrota del ALCA a la UNASUR” realizado en Mar del Plata, Argentina.

En más de 10 mil estimó el embajador cubano Jorge Lamadrid el número de representantes de organizaciones sociales, sindicales y políticas que abarrotaron el Club 11 Unidos de esa ciudad balneario, distante unos 410 kilómetros al sur de esta capital.

Lamadrid destacó en diálogo con Prensa Latina que como parte del homenaje fue proyectado un documental realizado por el Sindicato Unificado de Trabajadores de la Educación de Buenos Aires (SUTEBA), el cual resume momentos trascendentes de la vida y obra de Fidel Castro.

Las palabras de respeto al histórico líder revolucionario fueron pronunciadas por el secretario general del Partido Comunista de la Argentina, Patricio Echegaray, quien realzó el papel fundamental desempeñado por éste en el fracaso del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

Si bien (Fidel Castro) no estuvo físicamente presente el día en que el ALCA fue enterrado en la contracumbre de Mar del Plata de 2005, “su voluntad, pensamiento e inspiración fueron decisivos para que alcancemos este triunfo”, subrayó.

Quienes participamos desde el principio de aquella iniciativa, “recordamos la forma en que Fidel nos alentó, nos impulsó a superar las diferencias secundarias que han dividido a los sectores populares y a protagonizar una jornada patriótica, antiimperialista y unitaria”, rememoró.

Echegaray definió al jefe de la Revolución cubana como el estadista y revolucionario que mejor ha comprendido la esencia del monstruo imperialista y que salió airoso de los ataques de las últimas 15 administraciones de los Estados Unidos.

No podemos olvidar, en este momento de reconocimiento, que fue él quien nos alertó y nos ayudó a luchar contra la deuda externa, entendiéndola como un arma del arsenal de los poderosos contra nuestros pueblos, agregó.

Significó asimismo que el expresidente cubano continúa expresando su afecto por la Argentina y mantiene firme su solidaridad en nuestros reclamos de soberanía por las islas Malvinas.

(Fidel Castro) "es quien nos impulsa a librar la batalla de ideas y quien dando ejemplo de consecuencia con los intereses de su propio pueblo nos impulsa a ser fieles en la lucha por la liberación nacional y social", remarcó el dirigente comunista argentino.

En la propia jornada conmemorativa del sexto aniversario del No al ALCA se rindió también homenaje al ex dignatario argentino Néstor Kirchner, quien hace seis años en la Cumbre de las Américas ratificó la negativa de varios países latinoamericanos de sumarse a ese proyecto de dominación estadounidense.

Una decena de paneles sesionaron durante todo el día en Mar del Plata, el último de los cuales abordó el tema "La derrota del ALCA y los gobiernos populares emergentes" y fue encabezado por el canciller uruguayo, Luis Almagro.

De los debates surgió la propuesta de realizar, cada 5 de noviembre en Mar del Plata, el Foro por la Unidad de los Pueblos Latinoamericanos.

LA HABANA, 6 NOV (XINHUA) -- Las cenizas de vicepresidente y ministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) de Cuba, general de Cuerpo de Ejército, Julio Casas Regueiro, fueron inhumadas el sábado, informó hoy la prensa local.

La ceremonia militar de inhumación, a la que asistió el presidente Raúl Castro, se realizó en el Mausoleo del II Frente Oriental Frank País, ubicado en la Sierra Maestra, en el oriente de la isla, indicó un escueto comunicado gubernamental publicado este domingo por todos los medios de la isla.

Al acto asistieron los familiares de Casas Regueiro, el vicepresidente del Consejo de Estado y ministro del Interior, general de Cuerpo de Ejército Abelardo Colomé Ibarra y otros jefes principales y generales de las FAR.

También participaron dirigentes del Partido Comunista de Cuba y del Gobierno, una representación del pueblo del municipio II Frente y combatientes del Ejército.

El periódico "Granma" y el noticiero de la televisión cubana ofrecerán mañana lunes más información sobre esta actividad, que será transmitida íntegramente al concluir la emisión estelar.

Casas Regueiro falleció el 3 de septiembre pasado a consecuencia de un paro cardíaco, y por propia voluntad su cadáver fue cremado y las cenizas se mantuvieron en una sala de la sede de las FAR, en un edificio ubicado en la céntrica Plaza de la Revolución de La Habana.

El militar nació el 16 de febrero 1936, en la localidad oriental de Mayarí Arriba, y desde muy joven se incorporó a la lucha revolucionaria en la guerrilla que encabezó Fidel Castro a partir de 1956.

En las montañas del oriente de la isla, bastión de los rebeldes, estuvo bajo las órdenes del entonces comandante Raúl Castro, hermano de Fidel y actual presidente cubano.

En 1969 fue nombrado viceministro de las FAR, y también se desempeñó como jefe del Ejército Oriental, jefe de las tropas de la Defensa Antiaérea, sustituto del ministro para la actividad económica, viceministro primero y, desde febrero de 2008, titular de las Fuerzas Armadas.

Al frente del Ministerio sustituyó a Raúl Castro, quien ocupó ese cargo durante casi medio siglo, hasta que asumió la presidencia, luego de que Fidel Castro sufrió una grave crisis de salud que lo alejó del poder.

Al morir, Casas Regueiro contaba con el título honorífico de Héroe de la República de Cuba y la orden Playa Girón.

SAO PAULO, 5 (ANSA) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, envió una carta manuscrita al ex mandatario brasileño Luiz Lula da Silva (2003-2010) de apoyo frente al cáncer de laringe detectado hace una semana.

"En este momento que enfrenta con coraje su enfermedad, deseo enviarle un abrazo solidario en nombre del pueblo cubano, de Fidel y mío", dice la carta del gobernante comunista.

Según la revista Istoé, que divulgó el trecho de la misiva, la de Raúl Castro "fue una de las cartas que más emocionó a Lula".

El exmandatario se sometió el lunes pasado a la primera de las tres sesiones de quimioterapia para enfrentar el cáncer de laringe que lo obligará a reducir su actividad política.

La ministra de Planificación y dirigente del Partido de los Trabajadores, Miriam Belchior, visitó a Lula el viernes en su departamento de Sao Bernardo do Campo, Gran Sao Paulo.

El líder del PT le dijo que la próxima semana regresará a sus labores en el Instituto Ciudadanía, que dirige, en el barrio de Ipiranga de Sao Paulo.

El diario Folha de Sao Paulo informó que Lula planificaba afeitarse la barba en los próximos días para acostumbrarse a la idea de perder el cabello a raíz de la quimioterapia.

CARACAS, 6 (ANSA) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, advirtió hoy a sus homólogos de América Latina cuidarse ante "el asesinato que como política de estado" ha usado desde hace tiempo Estados Unidos.

"Es el asesinato como política de Estado del imperio (Estados Unidos) que lo ha usado desde hace mucho tiempo", aseveró Chávez en un contacto telefónico con la televisora estatal.

Chávez precisó que a "Allende (Salvador) lo mataron, como asesinaron a (Muammar) Kadafi, un hombre herido y prisionero y luego dice (Barack) Obama que casi lloró de emoción".

El mandatario dijo que le pidió a Daniel Ortega, presidente de Nicaragua, quien busca hoy la reelección presidencial, "que se cuide mucho de lo que come".

"Uno tiene que cuidarse de lo que come, no es que vamos a estar desconfiando de todo", expresó Chávez tras recordar la muerte de Yasser Arafat, líder palestino, en 2004.

"Algo le dieron a Arafat y dijeron muerte por algo extraño en la sangre", recordó Chávez.

También expresó que la tesis del asesinato se ha manejado en múltiples ocasiones contra el líder cubano Fidel Castro.

El mandatario venezolano, quien se recupera de un cáncer que le diagnosticaron hace cuatro meses, comentó: "¡Qué cosa tan extraña la que esta pasando por América Latina!".

Anunció que a comienzos de 2012 se realizará la cumbre de mandatarios vencedores de cáncer, luego de que el ex mandatario brasileño Luiz Inacio Lula Da Silva, quien enfrenta un tumor en la laringe, concluya el ciclo de quimioterapia.

Chávez informó que el encuentro -propuesto por Lula en forma de broma el jueves pasado- contará con la asistencia de los mandatarios de Brasil, Dilma Rousseff, y de Paraguay, Fernando Lugo, quienes se han recuperado satisfactoriamente de la enfermedad.

"No habrá cáncer que nos detenga, América Latina está en renacimiento", aseveró.

Chávez recorrió el sábado "al trote" el patio de la Academia Militar de Venezuela junto a Carlos Mata Figueroa, ministro para la Defensa y cientos de soldados.

"Le dimos una vuelta rápida, un trote rápido pero obligado por la moral pero bien. Yo estaba listo para darle tres vueltas pero me dijeron los médicos 'ya esta bien'", comentó.

El mandatario recibió cuatro sesiones de quimioterapia para "blindar" su cuerpo contra la enfermedad. "Hay que ir poco a poco, yo estaba pesando casi 100 kilos, después de la operación llegue a 75 kilos", explicó.

"Gracias a Dios y a todos los Santos que la recuperación ha sido rápida, hace cuatro meses estaba en una sala de operación", dijo Chávez, de 57 años, quien se sometió a una evaluación médica rigurosa en Cuba a mediados de octubre.

"Estoy libre del cáncer", dijo, aunque deberá someterse a chequeos médicos cada cuatro meses para monitorear la evolución de su salud.

"Yo tengo que coger la vanguardia rápido, tu ves como están estos precandidatos desbocados", señaló el mandatario, que buscará la reelección para un tercer periodo en los comicios de octubre del 2012.

"Yo tengo que ponerme al galope rumbo al 2012 y a la victoria", manifestó Chávez, quien celebra 40 años de haber iniciado su carrera militar.

"Mi sueño de muchacho era ser pitcher de Magallanes (uno de los equipo de béisbol venezolano que cuenta con mayor número de fanáticos) y luego seguir la carrera profesional de béisbol, por eso me vine a la Academia Militar, pero desde el primer día me gustó aquello", precisó.

Recordó que el exmandatario Carlos Andrés Pérez, (1974-1979; 1989-1993) le entregó el sable de cadete. "Ya yo andaba con la semilla revolucionaria y sentía como un espanto como señales precursoras".

Chávez, quien alcanzó el grado de Teniente Coronel del Ejército, terminó su carrera militar tras liderar el fallido golpe de Estado contra el gobierno de Pérez, el 4 de febrero de 1992.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 4 (ANSA) El presidente cubano, Raúl Castro, fustigó el "irrespeto" que "imperan" en las relaciones contractuales entre empresas estatales nacionales y vinculó el fenómeno a la necesidad de "restablecer de una vez por todas" el orden y la disciplina.

En un consejo de ministros ampliado ocurrido el sábado pasado y cuyos detalles fueron conocidos hoy en el diario oficial Granma, Castro dijo que "en la falta de disciplina, orden, control y sistematicidad se amparan en muchos casos el derroche y las negligencias que atentan hoy contra nuestro desarrollo económico y social".

Desde que asumió la presidencia en febrero de 2008 tras ser elegido en sustitución de su hermano Fidel Castro, en retiro de sus cargos desde que enfermó gravemente en julio de 2006, el actual mandatario lucha contra una burocracia y una corrupción derivada que, considera, obstaculiza los cambios que aplica para "actualizar el socialismo" en Cuba.

Castro habló ante sus ministros de violaciones de contratos de empresas a causa de las que existen "deudas vencidas (que) ponen en una situación muy tensa al sistema empresarial", que en Cuba es totalmente estatal.

Según citó Granma al presidente, "será muy difícil revertir el actual proceso de descapitalización que subsiste en parte del sistema empresarial. Ninguna empresa o entidad puede vender nada que no esté en condiciones de cobrar", reclamó.

Un factor particularmente grave, de acuerdo con lo discutido en el consejo, es que muchas de las empresas morosas "elaboran productos de máxima sensibilidad para la distribución a la población y no resulta conveniente suspenderles las entregas de determinadas materias primas" incluso si incumplen con los pagos. No se publicaron cifras.

Un proceso iniciado por el gobierno cubano años antes de lanzar en 2008 los cambios actuales, ha sido el del "perfeccionamiento empresarial" destinado a terminar con la baja productividad e incluso la "incosteabilidad" por pérdidas de grandes empresas.

Especialistas locales culpan de ello a la excesiva "centralización" con respecto a los "organismos" del gobierno, y a la falta de estímulos económicos de los trabajadores.

Entre otros temas el gobierno analizó además en su consejo del sábado último, un nuevo sistema llamado "de gestión de arrendamiento" de locales estatales que se encuentran sin uso o subutilizados a trabajadores privados dedicados a 23 actividades "de servicios personales y técnicos" de 181 aprobadas por un decreto desde 2010.

Granma, siempre citando la reunión, aclaró que en ese sistema de arrendamientos "se establece como principio fundamental que el Estado continúa siendo propietario de los inmuebles, medios y equipos que se incluyen en el contrato" con el privado.

La aclaración está en el contexto de la decisión gubernamental de no permitir el establecimiento de un sector privado, formado hasta ahora por 338.000 cubanos, sin controles del estado y así "preservar y fortalecer" el socialismo, y no vulnerarlo.

----- **POR ROSA TANIA VALDÉS**

LA HABANA, NOV 4 (REUTERS) - El presidente cubano, Raúl Castro, arremetió contra las empresas estatales y dijo que sus "negligencias" atentan contra el desarrollo económico y social de la isla, reportó el viernes la prensa local, justo cuando el Gobierno planea aplicar reformas para salvar el socialismo.

En una reunión del consejo de ministros, Castro criticó además las indisciplinas y el derroche en la maquinaria estatal compuesta por unas 3.700 empresas que gestionan gran parte de la economía de Cuba, basada en la agricultura y el turismo.

"En la falta de disciplina, orden, control y sistematicidad se amparan en muchos casos el derroche y las negligencias que atentan hoy contra nuestro desarrollo económico y social", dijo Castro en el consejo de ministros celebrado el pasado sábado y que fue reseñado por Granma.

El mandatario cubano aclaró que el "estado actual de deudas vencidas pone en una situación muy tensa al sistema empresarial", un tema que no achacó a problemas financieros, sino organizativos y de disciplina.

"Muchos de los problemas actuales de nuestra economía están provocados por el irrespeto que hoy impera en las relaciones contractuales que se establecen entre nuestras empresas y organismos", enfatizó.

Desde que reemplazó en el 2008 a su hermano Fidel en la presidencia de la isla, Raúl Castro emprendió una cruzada contra la corrupción y para hacer más eficiente el sistema económico socialista.

Durante su gestión, ha tomado medidas para impulsar la agricultura y, más recientemente, develó un plan de más de 300 reformas entre cuyos objetivos está dar mayor autonomía a las empresas estatales para intentar revertir años de mal funcionamiento y falta de rentabilidad.

Cuba espera un crecimiento económico del 2,9 por ciento en el 2011 y las reformas programadas, entre las que ha destacado la reducción de más de un millón de empleos estatales y la expansión del sector privado, buscan modernizar el sistema instalado tras la revolución de 1959.

Castro dijo a su gabinete que la situación se agrava debido a que están imposibilitados a adoptar medidas drásticas como la suspensión de entregas de materias primas a empresas encargadas de producir artículos de primera necesidad.

Ya el presidente había levantado sus críticas a mediados de año en el Parlamento, cuando acusó a funcionarios del Gobierno de pereza, corrupción, negligencia y rigidez ideológica, al tiempo que instó a adoptar nuevas formas de pensar.

"El mayor obstáculo que enfrentamos (...) es la barrera psicológica formada por la inercia, el inmovilismo, la simulación o doble moral, la indiferencia e insensibilidad", dijo Castro en esa oportunidad.

"Hay que luchar por desterrar definitivamente la mentira y el engaño de la conducta de los cuadros (dirigentes), de cualquier nivel", añadió al Parlamento en agosto.

Durante la reunión del sábado, el Gobierno analizó el avance de una medida que buscaría entregar en arriendo locales estatales en desuso o mal utilizados a empleados privados, como parte del impulso que el Estado está ofreciendo al trabajo por cuenta propia que ya involucra a unos 338.000 cubanos.

LA HABANA, 3 NOV 2011 (AFP) - El gobierno de Cuba dictó este jueves una ley que autoriza por primera vez en medio siglo la compraventa de viviendas, como parte de las reformas económicas y sociales impulsadas por el presidente Raúl Castro.

Otras reformas puestas en marcha son:

-- Negocios privados y cooperativas: en octubre de 2010 se amplió el permiso para el trabajo privado o por "cuenta propia", 181 oficios fueron autorizados. Se estima que cerca del 60% de ellos ya ejercían ilegalmente su actividad y la reforma les permitió regularizar su situación.

Uno de los negocios privados más florecientes es el de "paladares" (pequeños restaurantes): ahora hay 1.438 en la isla.

Las cooperativas hasta ahora sólo han sido autorizadas para las barberías y salones de belleza pequeños, pero se estudia ampliarlos a otros negocios.

-- Compraventa de automóviles: autorizada el 28 de septiembre, permite comprar vehículos nuevos a los extranjeros residentes y cubanos que tienen ingresos en divisas o pesos convertibles por "su trabajo en funciones asignadas por el Estado o en interés de éste", según la ley.

En Cuba circulan miles de enormes automóviles fabricados en Estados Unidos en los años 40 y 50, llamados popularmente "almendrones", que constituyen uno de los atractivos turísticos.

-- Entrega de tierras agrícolas en usufructo: comenzó en 2008 y han sido entregadas 1,3 millones de hectáreas de propiedad estatal que estaban ociosas, con el fin de elevar la deprimida producción de alimentos.

La isla importa el 80% de los alimentos que consume, por un monto anual de 1.500 millones de dólares, una carga muy pesada para sus exiguas finanzas.

Cuba tiene 6,6 millones de hectáreas de tierras agrícolas, de las cuales solo la mitad estaban cultivadas hacia 2007.

-- Despido de empleados del Estado: el gobierno inició en enero de 2011 el recorte de 500.000 empleos públicos, en la primera fase de un plan para suprimir más de un millón que sobran en el Estado (20% de la fuerza laboral).

Este proceso, que ha marchado más lentamente de lo anunciado, ha provocado malestar entre la población.

-- Migración: el 1 de agosto Raúl Castro anunció que serán flexibilizadas las restricciones que tienen los cubanos para viajar al exterior. La Iglesia Católica ha pedido que la reforma también favorezca a los emigrados.

Unos dos millones de cubanos y sus descendientes viven en el exterior y requieren del permiso de las autoridades cubanas para visitar la isla.

Raúl ha levantado además otras "prohibiciones excesivas", permitiendo a los cubanos hospedarse en hoteles, rentar autos, contratar teléfonos celulares y comprar electrodomésticos, cuya venta estaba restringida.

POR RIGOBERTO DÍAZ

LA HABANA, 3 NOV 2011 (AFP) - Agobiados por décadas de restricciones legales, que el propio presidente Raúl Castro ahora considera "excesivas", los cubanos recibieron con júbilo este jueves la ley que, por primera vez desde 1959, les permite vender y comprar una casa.

"¡Enhorabuena! Es una medida extraordinaria que será muy bien recibida. Ahora todo el mundo puede vender y comprar casas sin problemas", declaró a la AFP Aida Iglesias, en la "bolsa de permutas" callejera en el Paseo del Prado en La Habana, donde los cubanos acuden a intercambiar sus casas.

Iglesias, un ama de casa de 64 años, permutó "seis veces" hasta lograr "la casa de sus sueños" y ahora quiere cambiarla otra vez para pasar la vejez cerca de sus hijos. Ella piensa que el decreto para la compraventa de viviendas, promulgado este jueves, puede facilitarle "las cosas".

"Ahora si no encuentras una buena permuta, pues puedes vender tu casa y comprar otra", explicó Iglesias que, como casi todas las personas que llegaban este jueves a la "bolsa" de Prado, no dejaban de hacer comentarios sobre la última reforma aprobada por el presidente Raúl Castro.

Para Argelio Martín, un marino mercante jubilado de 68 años, "ese decreto va a dar un buen golpe", porque "amplía los derechos de los cubanos" y pondrá fin "a las ilegalidades" que existían en torno a la venta de casas.

Más del 80% de los cubanos son dueños de sus viviendas, no pagan impuestos por ellas o abonan bajos alquileres al Estado, pero hasta ahora no podían venderlas, sino sólo permutarlas, bajo una telaraña de casi 190 disposiciones que abría espacio a un negocio que ilícitamente movía miles de dólares y provocaba disgustos entre la población.

El decreto, que formaliza una de las medidas aprobadas en abril en el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (único), establece las normas para la compraventa de casas entre cubanos o extranjeros residentes en la isla, así como su traspaso en casos de divorcio, fallecimiento o salida definitiva del país.

Un funcionario de Vivienda de La Habana explicó bajo anonimato a la AFP que la disposición marca "un cambio sustancial" frente a la legislación que estuvo vigente durante medio siglo, pues "por primera vez" la voluntad de los cubanos "no está limitada por ley", lo que les permite ejercer "un verdadero sentido de posesión sobre el bien".

"Eso quiere decir que puedes hacer lo que estimes conveniente (con tu casa), siempre sujeto a la legislación vigente", añadió el funcionario.

Uno de sus artículos más aplaudidos por los cubanos es el que deroga la confiscación de bienes, incluida la vivienda, que desde el triunfo de la revolución en 1959 castigaba a los emigrantes.

Aunque no podrán conservar la propiedad al marcharse del país, podrán transferirla antes de irse a los familiares u otras personas con las que hayan convivido durante cinco años.

Estas disposiciones pueden tener gran impacto en un país con un flujo migratorio legal de 38.000 personas al año. Casi dos millones de cubanos viven en el exterior, tres cuartas partes de ellos en Estados Unidos.

Desde que asumió el mando en julio de 2006 cuando enfermó su hermano Fidel, Raúl Castro ha levantado diversas restricciones y prohibiciones "excesivas", como las que impedían a los cubanos hospedarse en hoteles, rentar autos, contratar celulares o comprar electrodomésticos. En septiembre autorizó la compraventa de automóviles.

Los cubanos también demandan la eliminación del permiso o "tarjeta blanca" que requieren para salir del país, que además tiene un alto costo, y otras restricciones para viajar al exterior.

"Vamos lentos, pero avanzamos y eso es lo que importa", dijo Mayra Hernández, empleada de un hotel de La Habana, que también ve en la nueva ley una oportunidad para vender su "gran chalet" y comprar dos casas, una para ella y otra para su hermano.

LA HABANA, 4 NOV (EFE).- Optimistas pero también con muchas dudas y buenas dosis de escepticismo han acogido los cubanos la nueva normativa aprobada por el Gobierno de Raúl Castro que les permitirá comprar y vender viviendas por primera vez en más de 50 años.

"Es beneficioso para quienes puedan hacerlo, pero ¿cuánta gente en Cuba tiene dinero para resolver sus problemas de vivienda comprando casas?": así resumía hoy Julio Mederos, arquitecto habanero de 56 años, el sentir de muchos ante una medida que pone fin a décadas de prohibiciones e ilegalidades en el sector inmobiliario.

El 10 de noviembre entrará en vigor el decreto firmado por el presidente Raúl Castro que facilita y flexibiliza la transmisión de la propiedad de viviendas en la isla, que podrá hacerse mediante compraventa, permuta, donación o adjudicación.

Se mantiene como límite que "ninguna persona tendrá derecho a poseer más de una vivienda" aunque también es legítimo tener otro inmueble en zonas de recreo o descanso.

Durante más de 50 años, la vivienda ha sido una odisea social y burocrática en Cuba porque las opciones para acceder o cambiar de casa se limitaban básicamente a las permutas y porque las prohibiciones dieron pie a un mercado ilegal de construcciones clandestinas, falsos documentos, corrupción y estafas.

"Estoy contentísima, es un peso menos que tenemos encima", dijo a EFE Natalia, un ama de casa de 50 años que pasó por el "suplicio" de una permuta "triple" que acabó incluso en los tribunales, aunque finalmente ella no tuvo problemas legales.

La apertura del mercado inmobiliario era una medida muy esperada por los cubanos y en general la ven muy positiva aunque la mayoría de los consultados por EFE tiene dudas y no conocen todavía los detalles del nuevo decreto y resoluciones aprobadas.

"Muchas cosas todavía no están claras. En sentido general está bien, es algo que hacía mucha falta, un adelanto. Pero aún hay muchas limitaciones y se siguen tomando precauciones que quizás ya no son viables" dijo Yoan, un trabajador privado ("cuentapropista") de 34 años.

Más escéptica incluso se mostró Marisela, de 44 años, quien dice que no puede hablar con total optimismo hasta que no conozca los "detalles" de la ley: "En Cuba las cosas lo mismo van para adelante que después van para atrás".

Otros no dudan en reconocer que supone un avance importante: "El pueblo ya está autorizado", celebró Ignacio, un jubilado de 62 años que este viernes se encontraba en el punto del Paseo del Prado de La Habana donde muchos cubanos acuden informalmente desde hace años para confrontar propuestas de permutas de viviendas.

Ignacio cree que la legalización de la compraventa puede provocar que crezca aún más la afluencia de personas en ese "lugar histórico" del "permuteo" y se convierta en el primer "mercado inmobiliario" del país.

Para Oscar Espinosa, economista y disidente, la nueva normativa es un "paso de avance" sobre todo porque conlleva un reconocimiento a la propiedad privada pero es de los que opinan que es necesario analizar la "letra pequeña".

También se suma a quienes advierten que la mayoría de los cubanos no puede comprar una casa porque no tienen dinero y es necesario "crear condiciones para que los ciudadanos puedan acumular recursos y ahorrar de forma honrada".

En cualquier caso, Espinosa considera que esta medida no resuelve en sí misma el problema de la vivienda en Cuba donde son necesarios pasos adicionales como fomentar la construcción en el país.

Cuba, con 11,2 millones de habitantes, tenía hasta 2010 un déficit reconocido de unas 600.000 viviendas, en parte por los destrozos que causaron tres huracanes en 2008.

Según datos oficiales, más del 50 por ciento de las construcciones en la isla están en mal estado y 8,5 de cada 10 edificios necesitan reparaciones, a lo que se suman incumplimientos en los planes estatales de construcción.

En las últimas semanas, el Gobierno cubano ha autorizado tanto la compraventa privada de vehículos como la de viviendas, dos medidas muy esperadas por la población y contenidas en el plan de ajustes económicos emprendidos por Raúl Castro para "actualizar" el modelo socialista.

MIAMI, 3 NOV (NOTIMEX).- La comunidad cubana exiliada en el sur de Florida saludó la promulgación hoy en Cuba del decreto que autoriza la compra-venta de casas, lo que según expertos podría provocar una de las mayores transformaciones económicas en ese país del Caribe.

Los cubanos en Miami se abocaron este jueves a discutir y analizar en cafés, oficinas, y programas de radio y televisión, los puntos del Decreto 288 que modifica la Ley General de Vivienda, publicado en la Gaceta Oficial de Cuba y colocado en su sitio de internet.

El alboroto y la satisfacción por la emisión del decreto fueron generalizados, aun cuando éste no autoriza a los cubanos residentes en el extranjero comprar una casa en la isla, derecho solo para los que viven en el país y a los extranjeros con residencia permanente.

Para especialistas como el abogado Antonio R. Zamora, la limitación que pretende impedir a los exiliados el comprar casas en Cuba, no es realista, dado que la prohibición será saltada o evadida utilizando el nombre de algún familiar o amigo.

Una buena parte de la compra de casas se va a realizar con dinero enviado desde el extranjero, aseguró el especialista, al destacar que cada año los cubanos residentes en el extranjero envían unos dos mil millones de dólares a sus familiares en la isla.

Ante la influencia que tiene el dinero del exilio cubano, explicó, hubiera sido más realista el incluir en el título el nombre del pariente que va a financiar la adquisición de la vivienda.

Durante años, los exiliados cubanos han enviado dinero a sus familiares en Cuba para la adquisición de materiales para reparar las viviendas que habitan o construir cuartos anexos.

Algunos incluso se atrevieron a comprar casas a sus familiares o amigos 'por debajo de la mesa' bajo el entendido de que cuando se autorizara este tipo de transacciones, se procesaría el título a su nombre, aunque no existe ningún documento legal que los proteja.

De acuerdo con Zamora, algunos exiliados intentarán ahora a través de prestanombres o parientes recuperar las viejas mansiones o casas de playa que les fueron decomisadas a sus familias en el inicio del gobierno socialista de Fidel Castro.

El decreto que a partir del próximo 10 de noviembre autorizará la compra-venta de casas, puede transformar a Cuba más que ninguna otra de las reformas asumidas hasta ahora por el gobierno de la isla, según el Lexington Institute, organismo promotor de la democracia que se ha especializado en Cuba.

La compra-venta de casas podría desarrollar otras actividades económicas como los créditos hipotecarios y la de los seguros.

Juan, un cubano de 65 años de edad que salió de la isla hace dos décadas, dijo haber estado esperando el derecho de poder comprar casa en su país desde hace más de 50 años, cuando fue abolida la propiedad privada por el régimen de Fidel Castro.

'Siempre quise comprar una casa y nunca pude hacerlo', manifestó Juan, al pedir el no incluir su nombre completo, porque ahora con el decreto que entrará en vigor la próxima semana, planea enviar dinero a su hija para finalmente poder tener una vivienda en la isla.

Juan afirmó estar complacido porque el actual gobierno de Raúl Castro está cumpliendo con las reformas anunciadas el año pasado durante el VI Congreso del Partido Comunista Cubano.

La autorización de la compra-venta de casas es antecedida por la reciente aprobación de la venta y compra de automóviles, otra de las promesas hechas entonces.

Juan dijo que él espera ahora el cumplimiento de una tercera promesa, la de la 'reforma migratoria', que permitiría a los cubanos residentes de la isla poder viajar libremente al extranjero.

'Lo que Raúl Castro está haciendo es simplemente cumplir con los derechos fundamentales del ser humano', aseguró el exiliado.

WASHINGTON, 4 NOV 2011 (AFP) - La ley que autoriza por primera vez en medio siglo la compraventa de viviendas a ciudadanos en Cuba fue valorada este viernes como un "paso positivo" por el secretario de Estado adjunto estadounidense William Burns.

"Lo vemos, si se pone en práctica, como un paso positivo en el camino de permitir a los cubanos una mayor libertad a la hora de determinar su futuro", declaró Burns al Consejo de Asuntos Exteriores de Estados Unidos (World Affairs Council of America) en un discurso sobre política exterior.

"Más ampliamente, el relacionamiento sigue siendo extremadamente complicado, continuamos teniendo serias preocupaciones sobre el comportamiento del régimen de La Habana", añadió el número dos de la diplomacia estadounidense al responder sobre qué pasos estaba llevando a cabo Washington para normalizar sus lazos con Cuba.

"Deniegan derechos y oportunidades básicas a su propio pueblo y es una relación muy complicada de gestionar", explicó Burns.

La nueva legislación, que fue publicada el jueves en el diario oficial Granma, que se aplicará a ciudadanos cubanos y residentes permanentes en la isla, permite la compraventa de propiedades, así como donaciones y permutas entre particulares.

Largamente esperada por la población, la nueva normativa forma parte de las reformas aprobadas en abril por el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (único) para dinamizar la maltrecha economía de la isla y reducir un déficit estimado en medio millón de viviendas.

Las reformas, que incluye la legalización del trabajo privado y la compraventa de automóviles, han sido puestas en vigor gradualmente por el presidente Raúl Castro luego de que su hermano Fidel le cediera el poder en 2006 por graves problemas de salud.

MIAMI (EE.UU.), 4 NOV (EFE).- Los guardacostas estadounidenses repatriaron hoy a 64 cubanos a Bahía de Cabañas (Cuba), tras interceptarlos cuando intentaban ingresar a Estados Unidos de manera ilegal.

Los cubanos fueron interceptados en el mar en dos casos por separado el 28 de octubre pasado cuando trataban de alcanzar las costas del estado de Florida, informó el capitán Brendan McPherson, jefe de seguridad del séptimo distrito de la Guardia Costera, en un comunicado.

McPherson dijo que los guardacostas suministraron a los cubanos agua, comida y atención médica básica, después de que los detectaron.

Advirtió que los inmigrantes indocumentados que buscan llegar a este país en embarcaciones, por lo general, sobrecargadas y mal equipadas, ponen en riesgo sus vidas.

"La Guardia Costera con nuestras agencias socias continuará vigilante para rescatar y repatriar a los inmigrantes indocumentados que se lanzan al mar", dijo McPherson.

Según los convenios suscritos entre Cuba y EE.UU., los cubanos que son interceptados en el mar, aunque sea a pocos metros de la orilla, deben ser repatriados.

Sin embargo, de acuerdo con una ley de Estados Unidos, aquellos que logran pisar tierra pueden permanecer en este país y al cabo de un año obtener la residencia.

WASHINGTON, 6 NOV (EFE).- Casi diez años después de su captura, el saudí Abdl A-Rahim al Nashiri comparecerá la semana próxima ante un tribunal militar en la base estadounidense de Guantánamo (Cuba), acusado de numerosos cargos como supuesto cabecilla de la red terrorista Al Qaeda.

El juicio es el primero en celebrarse según la nueva fórmula de las "comisiones militares" bajo la administración del presidente o señalado por su responsabilidad en otros actos terroristas.

Asimismo, está incluido junto con los otros supuestos cabecillas de Al Qaeda Khalid Sheik Mohammed y Abu Zubayda en la lista corta de sospechosos sometidos a malos tratos físicos, como la asfixia por agua, reconocida por el entonces director de la Agencia Central de Inteligencia estadounidense (CIA), Michael Hayden, en 2008.

Según la Dirección Nacional de Inteligencia de EEUU, Al Nashiri fue el jefe de Al Qaeda en la península Arábiga hasta su captura en noviembre de 2002 en los Emiratos Árabes Unidos.

Este saudí, como otros miles de musulmanes, se unió en la década de los 80 a la lucha de los afganos contra los invasores soviéticos y, después de una conflictiva relación con el jefe de Al Qaeda, Osama bin Laden, se incorporó a la organización probablemente en 1998.

En agosto de 2007 el Pentágono indicó que 14 supuestos terroristas, entre ellos Al Nashiri, habían sido transferidos de prisiones clandestinas a la base naval que Estados Unidos ocupa desde 1903 en la bahía de Guantánamo y que todos ellos habían sido clasificados como "combatientes enemigos".

De acuerdo con el Tribunal Europeo de Derechos Humanos, la situación actual de Al Nashiri "es consecuencia de la complicidad activa del Gobierno de Polonia en su 'transferencia' desde territorio polaco (...), después de las torturas que

sufrió" en un centro de detención denominado Stare Kiejkuty, y facilitado por los Servicios de Información Militar polacos a la CIA estadounidense.

Como otros cientos de supuestos terroristas capturados por Estados Unidos después de los ataques del 11 de septiembre de 2001 en Nueva York y Washington, Al Nashiri permaneció largos períodos en lugares clandestinos y fue transferido a países donde se recurre a la tortura.

Fue el último de los supuestos cabecillas de Al Qaeda cuyo sometimiento al "submarino" -tormento por el cual se lleva al cautivo casi a la asfixia por agua- fue filmado en Tailandia por agentes de la CIA que lo interrogaron.

De acuerdo con documentos obtenidos por la Unión de Libertades Civiles (ACLU) bajo la Ley de Libertad de Información, durante una comparecencia ante el tribunal militar en Guantánamo Al Nashiri dijo que había confesado su vinculación con el ataque al "Cole" porque estaban torturándolo.

En su declaración, Al Nashiri mencionó siete "confesiones" que, aseguró, fueron obtenidas mientras lo torturaban y afirmó que eran falsas.

Entre ellas están los ataques contra el buque mercante francés "Limburg" en 2002, planes para atacar con bombas barcos estadounidenses en el golfo Pérsico y que Bin Laden poseía un arma nuclear.

El procesamiento de Al Nashiri, al igual que el de cientos de hombres que han estado recluidos en Guantánamo desde 2002, aparece enredado con los vaivenes del Gobierno de Estados Unidos en torno al tratamiento de estos prisioneros.

El 20 de abril pasado los fiscales militares en Guantánamo anunciaron que pedirán la pena de muerte para Al Nashiri, si se le declara culpable de los cargos que se le leerán el 9 de noviembre.

En julio, el equipo defensor encabezado por el teniente comandante naval Stephen Reyes afirmó, en una carta, que "mediante el abuso físico y psicológico el Gobierno (de EEUU), esencialmente, ya ha matado al hombre que capturó hace diez años".

"Tras torturar a Al Nashiri y someterlo a tratamientos crueles, inhumanos y degradantes, Estados Unidos ha perdido su derecho a juzgarlo y, ciertamente, su derecho a matarlo", sostuvo la defensa.

LA HABANA, 5 NOV (NOTIMEX).- Cuba cerró la 29 Feria Internacional de La Habana (FIHAV 2011) con la firma de contratos por más de 300 millones de dólares y la convicción de sus autoridades de que ha mejorado el saldo comercial de la isla.

En la ceremonia de premiación, el vicepresidente del Consejo de Ministros, Ricardo Cabrisas, dijo que la economía cubana registra lo que llamó grandes avances, un mayor ordenamiento y conciencia de las insuficiencias y errores.

Cabrisas destacó que el peso de los ingresos de esta nación caribeña, que aspira a un crecimiento de 2.9 por ciento de su Producto Interno Bruto (PIB) este año, está en la exportación de servicios, en especial el turismo internacional.

Ratificó que Venezuela sigue siendo el primer socio comercial de la isla y que con esa nación se mantienen intercambios en el suministro de energía y servicios, como resultado de la colaboración de acuerdos suscritos entre ambos países.

El ministro de Turismo, Manuel Marrero, anunció que este sector creció hasta septiembre último en 7.9 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior y aseguró que en 2012 esperan recibir unos dos millones 900 mil visitantes.

En FIHAV 2011, la mayor bolsa comercial de la isla, estuvieron presentes mil 500 firmas extranjeras provenientes de casi 60 países.

Durante la jornada se entregaron premios en las categorías de diseño, gráfica, y pabellón, y se hizo un reconocimiento especial al pabellón cubano, uno de los sectores líderes en la exportación de bienes y servicios.

En la categoría pabellón también se le entregó un premio especial a España, el de mayor representación en la cita.

Cuba estuvo presente en 11 de las 23 Medallas de Oro a la Calidad que se entregaron en la ceremonia de premiación, entre las que destacan las Compañías Cuba Ron S.A., BRASCUBA, HABANOS, Bravo S.A., COMETAL, THABA y Proquimia S.A.

Por su parte, el viceministro de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Ramón Ripoll, aseguró que hay una "tendencia ascendente" del intercambio bilateral entre la isla y la Unión Europea (UE).

Dijo que el comercio bilateral entre la nación caribeña y países de la eurozona se incrementó en 2010 en 8.7 por ciento, con respecto a 2009, lo que ratificó al bloque como segundo socio comercial, con 21 por ciento del intercambio total, aunque omitió ofrecer cifras.

LA HABANA, 5 NOV (XINHUA) -- Cuba espera recibir 2,7 millones de turistas este año y 2,9 millones en 2012, para ratificar el auge de la isla de la llamada industria del ocio, convertida en uno de los sectores más dinámicos de la economía cubana.

El ministro cubano de Turismo, Manuel Marrero, dijo esta semana que el sector creció 7,9 por ciento hasta septiembre y Canadá fue ratificado como el primer emisor de visitantes con más de 800.000 vacacionistas en esa etapa.

A pesar de la complicada situación económica que vive el mundo en estos momentos, los turistas continúan llegando a Cuba y gracias a ello se tiene esa tasa de visitantes que no tiene nada despreciable, en opinión del ministro al participar en una ceremonia por el Día de Canadá en la XXIX Feria Internacional de La Habana.

En cuanto a Canadá, Marrero afirmó que hay un marcado interés de empresarios de esa nación por invertir en Cuba, lo que ratifica la fortaleza de las relaciones entre ambos países, que son realmente muy beneficiosas para ambas partes y funcionan con mucha estabilidad.

El ministro anunció que en la próxima temporada alta, que comienza en diciembre venidero, se abrirán nuevas rutas desde México, Holanda y Reino Unido, operaciones que compensarán las canceladas por algunas líneas aéreas y de

cruceros.

En ese sentido, se conoció que la aerolínea holandesa KLM reinició esta semana las operaciones en Cuba tras 30 años de ausencia con el primer vuelo procedente de Amsterdam, de las tres frecuencias que realizará cada semana, informaron medios locales.

El vicepresidente de la Compañía Real de Aviación (KLM), Harm Kreulen, resaltó que Cuba es un potencial destino turístico para el mercado europeo, por el buen clima, su cultura, gente e historia.

La isla recibió el año pasado 2,5 millones de vacacionistas y este año espera llegar hasta 2,7 millones como parte de un plan para atender tres millones, contando con un crecimiento lento del turismo nacional y más llegadas de estadounidenses, a pesar de las restricciones que les impone el gobierno de Washington para los viajes a Cuba.

Los ingresos del turismo en Cuba crecieron un 13 por ciento en el primer semestre de este año con respecto al mismo periodo del anterior, con una recaudación de más de 990 millones de dólares, según la Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI).

A mediados de septiembre, el Ministerio del Turismo (MINTUR) anunció en un comunicado la llegada del visitante dos millones en 2011 y con 32 días de antelación con respecto al año anterior, lo que ratifica la buena marcha en la isla de la también llamada "Industria sin chimeneas".

Esta es la octava ocasión consecutiva que se alcanza esa cifra, a la que se llegó por primera vez en 2004, lo que evidencia el lugar de Cuba como destino turístico, señaló una nota del MINTUR enviada a los medios de prensa.

El primer millón de turistas este año se reportó el pasado 11 de abril y representó un crecimiento de 10,4 por ciento, respecto al mismo periodo del año anterior.

Luego de la caída de la industria azucarera, que llegó a ser el principal renglón productivo del país, el turismo se convirtió en una de las principales fuentes de divisas para la maltrecha economía cubana, sacudida por una grave crisis de liquidez.

La isla, que posee hermosas playas naturales, hoteles, restaurantes, marinas y centros para la práctica de deportes náuticos, también trata de promover sus ciudades patrimoniales, las instalaciones para convenciones y una rica vida cultural.

Otro punto que las autoridades tratan de desarrollar es la hermosa cayería del archipiélago cubano, sobre todo en los más conocidos como Santa María, Largo del Sur, Coco, Guillermo, Saetía, Las Brujas, Villa Clara y Levisa.

También avanza un importante proceso inversionista en el sector, que incluye nuevas instalaciones para el alojamiento en La Habana, Matanzas y el polo turístico de Trinidad, en la costa sur de la isla, informó el Ministerio de Turismo.

El ambicioso programa de diversificación de la oferta turística de la isla incluye también la construcción de varios campos de golf y de marinas.

El gobierno cubano, que impulsa un programa de más de 300 reformas para revitalizar la economía, considera al sector turístico como prioritario en la meta de captar divisas para desarrollar al país.

PEKÍN, 5 NOV (EFE).- La empresa hotelera china "Nueva Época" está interesada en ofrecer productos al sector hotelero y turístico en Cuba, según su director de ventas, Steve Wang, informó Chinaorg.com.

Wang dijo que en la primera participación de la empresa de Cantón en la XXIX Feria Internacional de La Habana (FIHAV-2011), junto a otras 40 empresas en el pabellón chino, para ofrecer equipos de climatización, calentadores de agua y depósitos para la conservación de agua caliente, a hoteles e instalaciones turísticas de la isla.

Según su directivo, la firma fabrica y vende equipos bajo normas que promueven la búsqueda de nuevas fuentes de energía y la preservación del ambiente, además de que sus precios son económicos, al permitir gran ahorro de combustible.

Actualmente la empresa china vende en la Unión Europea (UE), Sureste Asiático, Sudáfrica, EEUU, Chile y Brasil, añadió Wang.

Anoche se clausuró en La Habana FIHAV-2011, donde China llevó un gran pabellón y muchas ofertas de productos en diversos sectores.

LA HABANA, NOV 4 (ITAR-TASS). Rusia figura entre los diez principales socios comerciales de Cuba. Así lo informó aquí el jueves el primer viceministro de Comercio exterior e Inversiones extranjeras del país caribeño, Orlando Hernández, al intervenir en el "Día de Rusia", celebrado en el marco de la XXIX feria Internacional de La Habana.

Según sus palabras, en 2011 se observa el crecimiento de la exportación y la importación entre Rusia y Cuba. Según los datos correspondientes a finales de septiembre, el comercio bilateral superó en el 4 por ciento el nivel del período análogo de 2010.

El viceministro destacó la realización exitosa de los proyectos conjuntos ruso-cubanos en materia de extracción de petróleo y la producción del níquel. Dijo que estos resultados permiten con seguridad mirar al futuro de nuestras relaciones bilaterales en materia de comercio y economía.

"Es grande el interés hacia nuestra exposición de parte de los colegas cubanos", declaró a la prensa el embajador de la Federación Rusa en Cuba, Mijaíl Kaminin. Señaló que en el foro están representadas no sólo las compañías nacionales, que hace mucho que trabajan en el país caribeño, sino también las nuevas organizaciones que aspiran a "salir al mercado prometedor cubano". Kaminin exteriorizó la esperanza de que el "Día de Rusia" permitirá a nuestros círculos de negocios encontrar a los socios cubanos, firmar los contratos prospectivos" y con ello contribuir al desarrollo de las relaciones económico- comerciales bilaterales.

Respondiendo a las preguntas de periodistas rusos, Hernández manifestó que Cuba está muy satisfecha con que Rusia asiste a la feria y organizó tal actividad. Añadió que es la expresión de la voluntad de seguir trabajando y desarrollando las relaciones con Cuba.

En su opinión, si hay esfuerzos de los gobiernos y empresarios de los dos países, se puede sacar las relaciones a un nivel más alto.

Entre las esferas más prometedoras de la cooperación bilateral el viceministro destacó las ramas de petróleo y minería, la biotecnología, la energética y el turismo.

LA HABANA, 4 NOV (XINHUA) -- La empresa china exportadora de motocicletas Chongqin Loncin presentó esta semana sus productos en la XXIX Feria Internacional de La Habana (FIHAV-2011).

Esta corporación pertenece al Consejo Chino para el Fomento del Comercio Internacional, (CCPIT, por sus siglas en inglés), una entidad que aglutina firmas de diversos sectores, muchas de ellas presentes en esta feria de comercio que se celebra en la capital cubana.

Loncin vende sus productos a cerca de 30 países, dijo a XINHUA en La Habana el gerente de mecánica Chang Yu Jiang quien señaló que la empresa participa por primera vez en esta cita en busca de nuevos compradores y oportunidades de negocios.

Añadió que esta empresa --con 15 años de fundada-- tiene sucursales en la ciudad de Guangzhou y la provincia de Zhejiang, y que su volumen de ventas de un millón de motocicletas al año.

Los visitantes al stand de China en la feria pueden apreciar el colorido, la belleza y calidad de estas motos, que acaparan la atención de muchos, y que en cada modelo contienen especificaciones que las hacen más confiables y atractivas.

Además de los diversos equipos de dos ruedas, Loncin --que todavía no tiene negocios con Cuba-- también produce motos de tres ruedas con espacio para traslado de otras personas además del conductor, y las que poseen capacidad trasera para cargamento.

Esta empresa fabrica asimismo motocicletas de cuatro ruedas, incluso techadas, para ser usadas en terrenos irregulares, accidentados y de difícil tránsito, como las zonas rocosas, arenosas y los campos.

Los equipos de Loncin destacan por el confort, la elegancia, calidad y variedad de modelos, y entre las especificaciones destacan la velocidad que alcanzan estas motos -- entre 85 y 115 kilómetros por hora-- y la capacidad del tanque de combustible, que va desde 3,5 litros hasta 16.

En el caso del modelo techado de cuatro ruedas LX500UTV-2 "Landowner" (hacendado), el tanque para el combustible alcanza los 30 litros.

En la feria comercial de La Habana participan 40 empresas de la República Popular China que exponen hasta el sábado lo más novedoso de sus productos, que provienen de diferentes sectores y que buscan establecer negociaciones con el fin de ampliar sus mercados.

LA HABANA, 5 NOV (XINHUA) -- Directivos de la empresa mixta cubano-brasileña Brascuba presentaron hoy en la XXIX Feria Internacional de La Habana dos nuevas marcas de cigarrillos que buscan reforzar la capacidad exportadora de la empresa y recuperar terreno en el mercado externo.

Los cigarrillos Popular reserva y Cohiba predilecto constituyen la nueva opción exportadora de la compañía, fundada en abril de 1995 tras la unión de la estatal empresa cubana Tabacuba, y Souza Cruz, líder en el mercado brasileño y miembro de la British American Tobacco.

Mientras los brasileños aportaron 105 años de experiencia, tecnología y marca, la parte cubana contribuyó con la tradición secular como productora del mejor tabaco negro del mundo, los secretos de sus cosecheros y los conocimientos sobre cigarrillos negros.

Brascuba exporta a más de 15 países las marcas Popular y Cohiba, únicos cigarrillos fabricados en la isla con tabaco totalmente cubano a partir de hojas escogidas de las vegas de Vuelta Abajo, una localidad de la occidental provincia de Pinar del Río.

Tenemos contratos de exportación en algunas naciones tan lejanas y exóticas como Botswana, Dubai o Hong Kong, pero nuestro principal mercado es España, donde somos la cuarta marca más vendida, dijo a XINHUA el copresidente de la empresa por la parte brasileña, Antonio Do Nascimento.

El empresario reconoció una caída del 3 por ciento en las exportaciones del pasado año, aunque alcanzaron mayores ingresos y ese decrecimiento se compensó con el aumento en un 15 por ciento de las ventas en el mercado interno cubano.

Para este año esperamos un crecimiento de entre 10 y el 12 por ciento en las exportaciones, apuntó Do Nascimento.

Por su parte, el copresidente cubano, Jorge Abraham Maluf, reveló que por primera vez la empresa alcanzó a vender 2.000 millones de cigarrillos dentro y fuera de la isla.

Ahora tenemos muchas expectativas con las dos nuevas marcas que comenzamos a vender, dijo el empresario.

En el mundo moderno, exportar es algo más que vender lo que se produce en el mercado interno, es producir pensando en el consumidor y en lo que prefiere, es ir adecuando el producto a las demandas con respeto y apego a las marcas, afirmó el director de mercadotecnia de Brascuba, Anderson Moraes.

De acuerdo con los productores, Popular reserva tiene un balance único que satisface a los que saben valorar lo intenso de una fumada plena y lo auténtico de un tabaco, mientras que Cohiba predilecto tiene el aroma y sabor únicos del tabaco cubano.

Los directivos de Brascuba se quejaron de los inconvenientes comerciales que origina el bloqueo decretado por Estados Unidos contra Cuba desde hace casi medio siglo y que los obliga a adquirir maquinaria y papel a precios mayores y entorpece el proceso de transferencias bancarias. Esas regulaciones también impiden el acceso de los cigarrillos cubanos al mercado de Estados Unidos, donde Brascuba considera que pierde un volumen de venta de entre 100 y 200 millones de unidades cada año.

La compañía, que tiene instalada tecnología italiana en sus fábricas habaneras, este año realizó una modernización que le ha permitido un aumento de la eficiencia en un 8 por ciento.

LA HABANA, 4 NOV (XINHUA) -- Científicos cubanos mostraron hoy cuatro vacunas para el tratamiento del cáncer elaboradas por el habanero Centro de Inmunología Molecular (CIM), cuyas producciones se exhiben en la XXIX Feria Internacional de La Habana.

Las doctoras Patricia Piedra y Giselle Suárez ofrecieron a XINHUA una detallada explicación sobre cuatro productos que el CIM tiene registrados en más de dos decenas de países y que han abierto una esperanza para los pacientes con cáncer, dolencia que solo en Cuba provoca más de 20.000 muertes anuales.

Piedra y Suárez forman parte del equipo de la comercializadora de productos biofarmacéuticos CIMAB S.A., representante exclusivo del CIM, que elaboró los nuevos medicamentos biológicos destinados al tratamiento del cáncer y otras enfermedades.

Las dos expertas explicaron que esos productos se dividen en los llamados de soporte, que son los que buscan disminuir los efectos nocivos de la radio y quimioterapia, y los específicos dirigidos a blancos tumorales, que son los que tienen una mayor respuesta antitumoral.

Los específicos son el CIMAhcr, conocido también como Nimotuzumab, un anticuerpo monoclonal humanizado para el tratamiento del cáncer de cabeza y cuello, y el CIMAVax, una vacuna terapéutica que se aplica a pacientes adultos con tumores de pulmón.

Los de soporte son el EPOCIM, la eritropoyetina humana recombinante, que se emplea en el tratamiento de anemia en insuficiencia renal crónica, sida y pacientes oncológicos bajo quimioterapia, y el LeukoCIM, el factor estimulante de colonia granulocíticas, que se aplica a pacientes sometidos a quimioterapia citotóxica de enfermedades malignas.

"Otros biológicos contra diversos tipos de cáncer, como los reportados en mamas, cervix uterino y colorrectal, y contra enfermedades como la artritis reumatoide se encuentran en diferentes etapas de estudio en el CIM", reveló la gerente general de CIMAB S.A., Norkis Arteaga.

La especialista dijo que calidad, seguridad y eficacia de los productos desarrollados, junto a una gestión comercial exitosa, avalan a esta compañía, "que tiene el privilegio de impulsar los logros de la biotecnología cubana hacia un complejo mercado controlado por las grandes transnacionales".

Ubicado en la periferia de la capital cubana, el CIM trabaja en la investigación básica, desarrollo y fabricación de productos a partir del cultivo de células de mamíferos.

Casi un millar de científicos e ingenieros laboran desde 1980 en el campo de los anticuerpos monoclonales con el objetivo de hallar nuevos productos para el diagnóstico y tratamiento del cáncer y las enfermedades relacionadas con el sistema inmune.

Los proyectos de investigación básica están concentrados en la inmunoterapia del cáncer, en especial en el desarrollo de "vacunas moleculares", ingenierías de anticuerpo y celular, bioinformática y regulación de la respuesta inmune.

El Centro radica en un sobrio edificio de dos plantas, que combina cristales, acero y concreto, diseñado para dar la máxima protección a un área productiva, regida por las estrictas regulaciones de las llamadas Buenas prácticas de manufactura.

En la actualidad, el CIM tiene una empresa mixta en China, nombrada Biotech Pharmaceutical Ltd., con capacidad para la fabricación de un anticuerpo monoclonal para el tratamiento de pacientes con cáncer.

También constituyó con Canadá la empresa mixta CIMYM Bioscience que está concentrada en el desarrollo del Nimotuzumab.

En España cuentan con Recombio S.L., que investiga y desarrolla productos innovadores dirigidos a la inmunoterapia de enfermedades crónicas.

LA HABANA, 4 NOV (XINHUA) -- Un medicamento homeopático cubano contra el cáncer, producido a partir del veneno de escorpión fue presentado hoy en la XXIX Feria Internacional de La Habana.

El "Vidatox 30 CH" es un fármaco homeopático que tiene como principio activo el veneno del escorpión *Rhopalurus junceus*, un animal endémico de Cuba que es aprovechado por el Laboratorio Labiofam de La Habana y que sacó a la venta después de una década de investigaciones.

"Es un producto con propiedades analgésicas, antiinflamatorias y antitumorales que es aplicado con éxito desde hace tres años en seres humanos, luego de ser experimentado en modelos biológicos", dijo la investigadora Idania Guevara, del Grupo Empresarial Labiofam.

La experta afirmó que el compuesto puede ser empleado en el tratamiento de todo tipo de cáncer, fundamentalmente en las variedades de mama, hígado, cerebro, próstata y pulmón y aseguró que mejora la calidad de vida, aumenta la supervivencia del enfermo y evita las metástasis.

Los investigadores afirman haber constatado que luego del empleo del medicamento, hay una disminución notable de las manifestaciones físicas que tienen los enfermos con tumores pulmonares, a quienes se les afecta la función respiratoria cuando hacen ejercicios y padecen de tos y de frecuentes crisis de dolor.

El "Vidatox 30 CH" puede usarse solo o como complemento de las terapias oncoespecíficas, aunque en combinación con las quimio y radioterapias se evidencia una reducción de los efectos adversos y una potenciación de la respuesta al tratamiento.

Antes de fines de este año debe quedar registrada una variante del producto que, en vez de ser procesada de manera homeopática, se diluye en agua según dosis de los expertos.

Labiofam también trabaja en una versión para medicina avanzada, tras el aislamiento de cinco péptidos del veneno de escorpión mediante técnicas de ingeniería genética, para ser utilizado en un tratamiento muy específico.

Los estudios sobre el veneno de escorpión comenzaron hace dos décadas a partir del conocimiento empírico y en la actualidad más de 10.000 cubanos diagnosticados con diversas enfermedades tumorales han mejorado su calidad de vida con el empleo del fármaco.

Las investigaciones se iniciaron a fines de los años 80 del pasado siglo, en Guantánamo, provincia del extremo oriental de la isla, donde un grupo de biólogos y médicos se interesaron en las propiedades que se atribuían los campesinos del veneno del escorpión.

El animal es conocido por los campesinos como alacrán colorado, por su tono a simple vista, pero los investigadores comenzaron a llamarlo alacrán azul, por los cambios de coloración al exponerse a la luz artificial.

La primera revelación pública fue hecha por el biólogo cubano Misael Bordier, uno de los investigadores iniciales, quien a finales de 2001 realizó una visita de trabajo a la Universidad Nacional Autónoma de México y dio a conocer sus avances en una entrevista especializada.

Bordier falleció en 2005 pero desde un año antes la Oficina Cubana de Propiedad Industrial había concedido a Labiofam los derechos de explotación de la patente asociada al veneno del *Rophalorus junceus*.

Desde ese momento, la empresa farmacéutica estatal dirige la investigación, en la que han participado el ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, el Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí y la Universidad de La Habana.

Labiofam tiene ahora criaderos del animal en todo el país, con unos 5.000 ejemplares en cada alacranario, donde viven dos años y se les extrae el veneno cada 21 días, pero que resultan insuficientes para el desarrollo sostenible del producto, por lo cual se requieren opciones tecnológicas.

CARACAS, 5 NOV (XINHUA) -- Cientos de estudiantes de medicina integral comunitaria que egresarán en diciembre próximo se concentraron hoy en el centro de la capital venezolana para respaldar la reformada ley del ejercicio de la Medicina que les permite ejercer legalmente la profesión.

La reforma a la ley de medicina fue sancionada el pasado martes 1 de noviembre por la Asamblea Nacional Legislativa (AN) en apoyo al programa nacional de formación en medicina integral comunitaria, que impulsa el gobierno del presidente Hugo Chávez.

Sin embargo, la nueva legislación es rechazada por el gremio médico venezolano y las facultades de medicina en el país por considerar que los nuevos egresados en medicina integral comunitaria carecen de estudios científicos académicos.

Con sus batas blancas, con pancartas y con gritos de "en socialismo, la salud es popular y comunitaria", cientos de estudiantes de medicina se concentraron en la Plaza Morelos, en Bellas Artes, desde donde marcharon unos tres kilómetros hasta la plaza Bolívar.

Al recorrido se sumaron los ministros de Salud, Eugenia Sader; del Deporte, Héctor Rodríguez; y de Educación Superior, Yadira Córdova, quienes luego encabezaron un mitin en la histórica plaza Bolívar de Caracas en defensa del proyecto gubernamental de medicina comunitaria.

El programa forma parte de un acuerdo firmado por Chávez con el entonces presidente de Cuba, Fidel Castro, el 21 de agosto de 2005, con el propósito de formar profesionales de la salud para los pueblos de América Latina y El Caribe.

Según el gobierno venezolano, un médico integral comunitario tiene competencias diagnósticas y terapéuticas. Realiza acciones de promoción, prevención, curación y rehabilitación de la salud con el empleo de métodos clínicos y epidemiológicos.

Además estos médicos son portadores de valores éticos, humanísticos, solidarios y de actitud ciudadana.

En diciembre próximo, 8.250 estudiantes egresarán en esta especialidad de las universidades oficialistas Nacional Experimental de la Fuerza Armada (UNEFA), Bolivariana de Venezuela, Llanos Occidentales Ezequiel Zamora, Francisco de Miranda, Rafael María Baralt y Rómulo Gallegos.

El rector de la UNEFA, general Jesús Gregorio González, defendió el programa de medicina integral comunitaria puesto que requiere seis años de estudios y además fue aprobado por el Consejo Nacional de Universidades.

"Estamos acompañando a los jóvenes para mostrar nuestra solidaridad con este programa y decirle a todo el pueblo que tenga absoluta confianza, puesto que la responsabilidad de nuestras universidades está comprometida en esta tarea".

Durante el mitin ante los estudiantes concentrados en la Plaza Bolívar, la ministra de Salud, Eugenia Sader, afirmó que los médicos comunitarios defenderán el sistema público nacional de salud.

La ministra dijo que los médicos egresados del programa de medicina comunitaria, además de cumplir dos años de pasantía en hospitales, poseen los conocimientos científicos.

Por su parte, su colega en la cartera de Educación Universitaria, Yadira Córdova, ratificó que el programa cumple con todos los requisitos académicos exigidos por el Consejo Nacional de Universidades, instancia que lo evaluó durante dos años antes de ser aprobado por el parlamento venezolano.

El viernes, el presidente Chávez anunció la aprobación de 130 millones de bolívares (30,2 millones de dólares) para los dos primeros meses de salarios de los 8.250 médicos integrales comunitarios que egresarán en diciembre próximo.

Durante un contacto telefónico con Venezolana de Televisión, Chávez desestimó las críticas que a su juicio difunden sectores de la derecha que cuestiona la calidad de la formación de los nuevos profesionales de la salud para el ejercicio de la medicina.

Por su parte, el presidente del Colegio de Médicos del estado Aragua, Ángel Sarmiento, dijo que el gremio rechaza la reformada ley del ejercicio de la medicina y alertó que los egresados en medicina integral comunitaria carecen de la formación académica y científica para ejercer la profesión.

Sarmiento indicó que esos estudiantes fueron estafados y señaló que no están capacitados para atender pacientes, ni practicar intervenciones quirúrgicas, ni curaciones ni tampoco emergencias hospitalarias.

Por su parte, el candidato para presidir la Federación Médica Venezolana (FMV), José Trujillo, concordó con Sarmiento al agregar que estos nuevos egresados fueron formados solo para la atención primaria de la salud y medicina preventiva.

Ambos dirigentes anunciaron la convocatoria de una reunión extraordinaria con los rectores de las facultades de medicinas de las distintas universidades del país, representantes de la Academia Nacional de Medicina y de la FMV.

Trujillo dijo que al gremio médico venezolano le preocupa que el gobierno desestime las observaciones que ha presentado sobre este programa de salud, al cual no se oponen, pero sobre el cual consideran que se deben llevar a cabo correcciones.

LA HABANA, 6 NOV (XINHUA) -- La empresa Petróleos de Venezuela S.A.(PDVSA) trabaja hoy en Cuba para ampliar la capacidad de la isla de refinación de crudo a partir de la expansión de dos refinерías y la construcción de otra.

La ampliación de la refinерía de Cienfuegos, en el centro sur, y de la de Santiago de Cuba, en el sureste, además de la construcción de una en Matanzas, en el occidente, buscan garantizar la independencia energética de la isla, dijeron a XINHUA fuentes de la empresa venezolana.

Esos proyectos cambiarán la matriz energética del Caribe, pues se pasará de una capacidad de refinación que no llega a 100.000 barriles diarios en Cuba, hasta más de 350.000, dijo el director de PDVSA Cuba, Héctor Pernia.

El especialista explicó que en materia de refinación y gas está el proyecto de Cienfuegos, que se espera llevar de 65.000 barriles diarios, con un esquema de conversión mediada, a 150.000, con un mecanismo de conversión profunda.

En estos momentos se termina la llamada fase de ingeniería básica, y luego se pasará a la ingeniería de detalle, la construcción y el arranque de la fábrica.

Se espera que en Cienfuegos, en 2015, podamos pasar a la etapa de expansión, dijo Pernia.

Para esa fecha, el proyecto de Matanzas deberá continuar, pues son inversiones importantes, tanto por los recursos económicos como humanos que necesita.

Tras un período de reactivación que comenzó en 2006 y culminó en diciembre de 2007, ese proyecto posibilitó la reanimación de la vieja refinерía cienfueguera, con un cambio en la tecnología que ha permitido una estabilidad en el trabajo y lograr una producción de 60.000 barriles diarios.

Unos cinco millones de metros cúbicos de tierra deberán haber sido movidos cuando terminen las obras de ingeniería básica que preparan el emplazamiento de una planta de destilación atmosférica que permitirá aumentar la capacidad de 65.000 barriles diarios a 150.000.

También se añadirán otras 18 unidades de proceso, que incrementarán el aprovechamiento del crudo, el rendimiento y calidad de gasolinas, diesel, gases, turbo combustibles, y de productos secundarios.

Además de la refinación, hay un proyecto de regasificación en Cienfuegos, con el establecimiento de una planta con capacidad para 2,06 millones de toneladas anuales, de la que el 64 por ciento se destinará a la generación eléctrica.

Esa planta deberá estar terminada hacia finales de 2014, y para el siguiente estará en condiciones de comenzar a funcionar.

En Cienfuegos se ha planificado la construcción de dos plantas para la industria petroquímica, una de ellas de urea y la otra de amoníaco, que pudieran suplir las necesidades de fertilizantes de la isla y posibilitar la exportación de esos productos en el Caribe.

Las dos partes también planean construir una nueva refinерía en la provincia de Matanzas, al este de La Habana, para procesar 150.000 barriles diarios, así como aumentar de 22.000 a 50.000 la capacidad de refinación de la planta ubicada en la oriental ciudad de Santiago de Cuba.

En la actualidad, otras dos refinерías, una en La Habana y otra en la central localidad de Cabaiguán, procesan unos 33.000 barriles diarios, por lo que al finalizar los planes, la capacidad de refinación de la isla se elevará a 350.000 barriles.

Según el proyecto del Ministerio cubano de la Industria Básica, cuando las refinерías de Matanzas y Santiago de Cuba trabajen a plena capacidad, la planta habanera será clausurada.

El año pasado, Cuba perforó 25 pozos petroleros, 13 de ellos a cargo de equipos del país, y el resto por parte de compañías extranjeras que operan en la isla asociadas a la Empresa Petróleos de Cuba (Cupet).

La petrolera cubana espera producir este año cuatro millones de toneladas de petróleo más gas acompañante, frente a poco más de tres millones de toneladas durante 2010, según estimados oficiales.

La producción anual de la isla representa el 46 por ciento de su consumo, y el resto, unos 100.000 barriles diarios, se importa de Venezuela con facilidades de pago.

SAN JOSE, 5 NOV (XINHUA) -- Costa Rica será sede el 7 de noviembre entrante del encuentro de la Red Iberoamericana de Cooperación Judicial (IberRED), informó hoy el Poder Judicial del país centroamericano.

Más de 70 jueces, fiscales y representantes de Ministerios de Justicia y autoridades de diversas organizaciones del derecho internacional participarán en la cita, señaló en un comunicado.

El objetivo del encuentro es coordinar la cooperación jurídica internacional en materia penal y civil, así como intercambiar experiencias en la lucha contra la delincuencia organizada transnacional.

Durante la actividad se presentarán los resultados del trabajo realizado por la organización durante los dos últimos años en temas de delincuencia organizada internacional, lucha anticorrupción, sustracción de menores, traslados de personas condenadas, extradición, valoración de la prueba transnacional, entre otros.

Costa Rica recibirá en estos dos días a delegaciones provenientes de Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Portugal, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

La IberRED es una organización destinada a dar cooperación judicial fundada en Cartagena, Colombia, en 2004 e integra a 22 países iberoamericanos, así como al Tribunal Supremo de Puerto Rico.

POR ANDREA RODRÍGUEZ

LA HABANA (AP) _ El cardenal Jaime Ortega tuvo una inusual aparición el viernes por la noche en la televisión cubana, desde donde exhortó a los capitalinos a recibir a la Virgen de la Caridad, patrona de la isla, que llegará hasta la ciudad en el marco de una peregrinación nacional.

Ortega, el máximo representante católico en la nación caribeña, estuvo 10 minutos en las pantallas leyendo su mensaje.

La Iglesia reclamó durante años más acceso a los medios de comunicación en manos del Estado, pero las autoridades -con las que mejoró notablemente sus relaciones en las dos últimas décadas- no se lo otorgaron y sólo lo permiten en casos muy inusuales.

"Cientos de miles de cubanos la han aclamado a su paso por pueblos y ciudades de nuestro país con profunda fe y devoción, porque María de la Caridad es más que símbolo nacional y patriótico, es nuestra Santa Patrona, declarada así por el Papa Benedicto XVI a petición de los veteranos de nuestras guerras de Independencia", dijo Ortega.

La Virgen fue encontrada flotando por tres hombres muy humildes en 1612 y su basílica se encuentra en la provincia de Santiago, 800 kilómetros al oriente de la capital. En 2012 se cumplirán 400 años de aquel hallazgo, por lo que se prepararon ceremonias y se organizó la procesión nacional.

La Virgen de la Caridad llegará a La Habana el próximo 6 de noviembre por la playa de Baracoa y el clímax de su visita capitalina será una misa el 30 de diciembre en la Avenida del Puerto, informó Ortega.

La imagen se presentará en estos días en parroquias, asilos, hospitales y hasta cárceles.

"Pidan también a la Virgen de la Caridad, a su paso por nuestras calles y parques, esos dones espirituales del amor, de la paz y la esperanza, que son de mayor importancia que las cosas materiales, porque un mundo mejor es posible solamente si cada uno de nosotros es mejor, y Dios puede obrar el milagro de hacernos mejores a todos", agregó el prelado.

Esta Virgen tiene además un fuerte simbolismo en el culto llamado Santería, un sincretismo del catolicismo traído por los europeos y creencias africanas, de mucha popularidad entre los cubanos. La Caridad representa en esta religión a Ochún, patrona de las aguas mansas, la sensualidad femenina y la fertilidad.

La iglesia católica estuvo enfrentada al gobierno en los primeros años de la revolución, cuando muchos curas fueron perseguidos y se limitó su accionar; mientras sacerdotes hacían proselitismo contra las autoridades y hasta planeaban acciones junto a la agencia de inteligencia estadounidense.

Posteriormente los nexos fueron mejorando y una visita del Papa Juan Pablo II en 1998 marcó la normalización de las relaciones.

LA HABANA, 6 (ANSA) - Una peregrinación en honor de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona cubana, arribó hoy a La Habana tras un recorrido nacional y como reflejo de la "buena salud" de la relación entre la Iglesia Católica y el gobierno del presidente Raúl Castro.

La Virgen de la Caridad del Cobre es una imagen de madera que encontraron hace 400 años en la Bahía de Nipe, a unos 900 kilómetros al este de La Habana, tres hombres descritos por la leyenda como humildes "buscadores de sal", uno de ellos negro y los otros mestizos.

Esa imagen recorrió el interior de la isla de Cuba desde el 8 de agosto pasado, en manos de decenas de creyentes católicos.

Este domingo una muchedumbre bajo llovizna invernal la recibió en Playa de Baracoa, a unos 15 kilómetros del centro de La Habana, con aplausos, flores y banderas cubanas en una ceremonia a la que asistió el arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega.

"Vengo ante ustedes para anunciarles la próxima llegada a La Habana de la bendita imagen peregrina de la Virgen de la Caridad del Cobre", dijo Ortega en un mensaje difundido por a televisión nacional cubana, estatal, hace dos días.

"Es la bella imagen de María que llamamos Virgen Mambisa, pues ante Ella han hecho oración nuestros patriotas que lucharon por la independencia de Cuba", agregó el cardenal, protagonista de un diálogo con el gobierno del presidente cubano, Raúl Castro, que comenzó en julio de 2010.

El resultado de ese diálogo fue, hasta ahora, la liberación de más de un centenar de presos considerados políticos en un proceso de varios meses, que finalizó a inicios de 2011.

El diario Granma, en un reporte poco usual en su edición del sábado, reiteró el anuncio de Ortega y expuso que "a su paso, este símbolo identificado entre el pueblo con el surgimiento de la nacionalidad cubana, ha sido acogido con

respeto en los campos, pueblos y ciudades de nuestra Patria".

El diario agregó que la peregrinación terminará con una misa masiva en La Habana el próximo 30 de diciembre, que "en su realización han participado, las autoridades religiosas, instituciones y organismos estatales de todos los municipios y provincias del país, otorgándose las facilidades para su ejecución".

"Dejemos brotar en nuestros corazones los sentimientos de reconciliación y de fraternidad que nuestra Patrona viene a sembrar en todos los cubanos, porque la Caridad nos une", dijo el cardenal en su presentación por televisión del viernes.

La procesión pasará a partir de hoy por todos los municipios de la capital cubana.

Las relaciones entre la Iglesia Católica nacional y el gobierno cubano encabezado por Fidel y Raúl Castro desde el 1 de enero de 1959, fueron tensas por décadas, hasta que a inicios de la década de los años 90 se desarrolló un período de "entendimiento".

El clímax del proceso de "entendimiento" ocurrió cuando el Papa Juan Pablo II visitó la isla en 1998.

El pontífice ofició misas que contaron de asistencia masiva en las principales ciudades cubanas.

"Que el mundo se abra a Cuba y Cuba al mundo" fue una frase del Papa durante su visita que fue asumida por las autoridades como un llamado a terminar con el embargo -o bloqueo como le llaman los cubanos- que aplica Estados Unidos a este país hace más de 50 años.

También la frase fue relacionada por otros sectores a un llamado a las autoridades cubanas a atender más la diversidad universal.

POR FRANCISCO JARA

MELENA DEL SUR, CUBA, 3 NOV 2011 (AFP) - El sol acaba de ponerse por el oeste cuando la gente comienza a copar un pequeño cementerio de un pueblo cubano para depositar flores y encender velas sobre las grises lápidas de las tumbas de sus seres queridos, en una tradición que ha desafiado al paso del tiempo.

Con motivo del día de los fieles difuntos y desafiando a los mosquitos, las familias de Melena del Sur, un pueblo agrícola situado a 50 km al sur de La Habana, se volcaron masivamente la noche del miércoles al cementerio municipal establecido en 1841 para cumplir un ritual que ya existía cuando sus abuelos eran niños.

"Yo vengo siempre, todos los años, mi papá está aquí y también mi esposa", relata Tomás Lagomasino a la AFP, mientras deposita gladiolos sobre el sepulcro de cemento donde su difunta mujer fue enterrada hace tres años.

"El viento apaga las velas, pero las vuelvo a encender", agrega Lagomasino, quien sigue trabajando en el campo, pese a estar jubilado, en esta fértil zona donde se cultiva caña de azúcar, papa, boniato (camote) y otras "viandas" (tubérculos).

A pocos metros de él, un fornido mulato con una desteñida camiseta roja, con la consigna "justicia para los mártires" en su pecho, coloca solitariamente unas rosas sobre una lápida, mientras más allá, cuatro hermanas de apellido Druget conversan animadamente sentadas en una banca de cemento junto a una tumba familiar.

"Tenemos a nuestra madre aquí", señala Marquis Druget, la hermana mayor, mientras enciende 18 velas en torno a la tumba, sobre la que colocaron girasoles amarillos, y que es compartida con parientes muertos de su vecina Julia Navarro.

Las familias de Melena del Sur, donde en el pasado funcionó un próspero central azucarero que fue cerrado por el gobierno hace una década en medio de la aguda crisis de esa industria, permanecen durante horas acompañando las tumbas de sus seres queridos.

"Una se queda hasta que se acaba la vela, porque la gente tiene la mala costumbre de llevarse las velas" que quedan solas, explica Navarro a la AFP.

También hay gente colocando velas en las tumbas del mausoleo de la logia masónica "Decidida Unión", el más grande dentro de este cementerio que sirve a un apacible municipio de 20.000 habitantes, donde el principal ruido que se oye de noche en el campo lo producen los grillos.

Nadie recuerda cuándo comenzó la costumbre de acudir de noche al cementerio, con motivo del día de los difuntos.

"Esta tradición existe en los pueblos de 'La Habana campo' desde antes de nuestros abuelos", expresa María Teresa Reyes, una profesora de física jubilada, mientras espera pacientemente que su marido llegue del trabajo al cementerio.

Uno que cumple esta tradición solitariamente es Jerónimo Falcón, de 79 años, quien cuenta que acude cada 2 de noviembre en la noche al cementerio "desde que era muchacho".

Algunos visitantes admiten que no les gusta ir a ese lugar, pero lo hacen por amor a los familiares que han partido.

"Esto (el cementerio) es como un hospital, a nadie le gusta venir, pero uno viene porque están sus seres queridos", dice el ingeniero Carlos Pérez, quien niega sentir temor por estar de noche rodeado de difuntos.

"¿Miedo? No, a los vivos les tengo miedo, a los muertos no", explica.

NUEVA YORK, 4 NOV (NOTIMEX).- Dos abogados estadounidenses presentaron un nuevo libro sobre la muerte del Che Guevara, con documentos del gobierno nunca antes publicados que revelan con mayor precisión la participación de la CIA en la muerte del líder revolucionario.

El libro '¿Quién mató al Che? ¿Cómo la CIA pudo encubrir un asesinato?', escrito por Michael Ratner y Michael Steven Smith, sostiene que la Agencia central de Inteligencia (CIA) no solo 'sabía y aprobó la ejecución, sino que fue instrumental para que pasara'.

La obra rechaza la versión de que el Che fue muerto por miembros del Ejército boliviano, pese a que el gobierno de Estados Unidos quería mantener vivo al revolucionario, y revela evidencia que muestra 'que fue la CIA quien mató al Che'.

'Tener este libro en este momento, en que los asesinatos y las ejecuciones ilegales cunden en el mundo, resulta muy oportuno, por lo que estoy muy agradecido con el trabajo de los investigadores', dijo Ricardo Alarcón, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba, en una llamada telefónica durante la presentación.

En la presentación organizada la víspera por la Misión de Cuba ante Naciones Unidas, Alarcón también explicó que la investigación sobresalía por su extensiva documentación y evitar repetir las tesis sostenidas por otros autores sobre las circunstancias que rodearon la muerte del Che.

El libro, publicado en inglés por la editorial OR Books, será presentado en los próximos meses en La Habana, cuando esté disponible la edición en español, de acuerdo con fuentes de la Misión de Cuba.

La investigación aporta nuevos datos sobre la muerte del Che, aunque también ofrece nuevos detalles sobre la vida de uno de los personajes más emblemáticos de la cultura latinoamericana del siglo XX.

En la contraportada, la periodista Amy Goodman fundadora del proyecto ¡Democracy Now! , apuntó que la publicación de la obra no podía ser más oportuna, en especial en una época donde abundan las operaciones militares que tienen como misión 'capturar y matar' al enemigo.

Por su parte, el abogado Ratner explicó que el Che 'sigue siendo una inspiración en el mundo, desde la Primavera Árabe hasta el movimiento de Ocupa Wall Street, porque no solo hablaba sino que intentaba hacer un cambio. Y eso inspira a todos los que creemos que un mundo mejor es posible'.

WASHINGTON, 4 NOV (EFE).- El Gobierno de Cuba ha inaugurado, dentro de la Sección de Intereses Cubanos en Washington, el Bar Hemingway, en homenaje al célebre escritor estadounidense y como parte de un esfuerzo de La Habana de tender puentes con la opinión pública en este país.

"Me han preguntado muchas veces en las últimas semanas el por qué de este humilde homenaje nuestro a Ernest Hemingway. Bien, la respuesta está en lo poco que se dice o escribe en Estados Unidos sobre la estrecha relación de esta figura trascendental de la literatura con Cuba", explicó anoche el titular de la Sección de Intereses de Cuba, Jorge Bolaños, durante el acto de inauguración.

Hemingway pasó una cuarta parte de su vida en Cuba, cuando su obra literaria gozaba del mayor esplendor, y fue durante ese período cuando recibió el Premio Nobel de Literatura por su novela "El viejo y el mar".

"Su amor por Cuba se vio reflejado en muchas partes de su obra", señaló Bolaños, al recordar que, al regresar a EE.UU. en 1960, gravemente enfermo, Hemingway exaltó la revolución cubana.

Al ingresar en la Clínica Mayo fue acosado por los periodistas y al ser preguntado sobre Cuba, Hemingway respondió: "Nosotros, la gente de honor, creemos en la Revolución", recordó el diplomático.

"Eso, para nosotros los cubanos, fue el adiós de Hemingway", puntualizó Bolaños, ante un variado grupo de invitados.

Como el embargo prohíbe las transacciones comerciales entre los ciudadanos en ambos lados del estrecho de la Florida, el bar ofrecerá bebidas como los "mojitos" o el "daiquiri Hemingway" de forma gratuita pero no estará abierto al público.

La Fundación de la Finca Vigía, que lleva el nombre de la propiedad donde vivió Hemingway en las afueras de La Habana, prevé montar exposiciones culturales y educativas sobre la vida y obra del autor estadounidense durante sus dos décadas en la isla.

Sin embargo, el que haya gente dentro y fuera de Cuba que comparte una apreciación por Hemingway -y las autoridades de La Habana quieran usarla como herramienta de su diplomacia pública- no se traduce automáticamente en una mejora en las relaciones bilaterales, según los observadores.

La apertura del bar se produce en unos momentos en que persisten las fricciones entre Washington y La Habana sobre el embargo, los derechos humanos y el libre mercado, entre otros asuntos.

LA HABANA, 5 NOV (XINHUA) -- Cuba recordó hoy el primer grito de independencia de El Salvador, con la realización de un panel en el que intervinieron académicos de los dos países.

La Casa del ALBA Cultural fue la sede del encuentro que reunió a los cubanos Sergio Guerra, historiador, y Luis Suárez, politólogo, y al académico salvadoreño Jorge Juárez, quienes disertaron sobre el acontecimiento.

Juárez analizó el tortuoso camino de su patria hacia la soberanía y la democracia y destacó que este bicentenario debiera propiciar una discusión nacional para debatir las urgencias que afronta su pueblo de cara al futuro.

Como un aspecto dentro de la gran epopeya americana por su liberación, convocó por su parte Suárez a examinar aquellos acontecimientos en San Salvador, cuya trascendencia implicó a Centroamérica, donde en el siglo XX se libraron las primeras batallas contra el naciente imperialismo estadounidense.

Suárez afirmó que este istmo geográfico desde Panamá a Guatemala, fue el laboratorio donde Estados Unidos ensayó su geopolítica de imposición de la fuerza y despojo de los demás pueblos, lo que tipifica, aún hoy, su accionar internacional.

Guerra, quien coordina este ciclo de conferencias, puntualizó que el bicentenario y la recordación de la épica fecha son acicates para extraer las enseñanzas históricas, vigentes para el reto de concretar las aspiraciones de los próceres de la independencia en Latinoamérica y el Caribe.

El embajador salvadoreño en La Habana, Domingo Santacruz, al resumir el panel recordó que, a partir de 2009, cuando el recién electo presidente Mauricio Funes restableció relaciones diplomáticas con Cuba, El Salvador avanza en una política de integración regional y apertura a las demás naciones.

El inicio de la rebelión anticolonial salvadoreña es considerada la última de las justas independentistas en Latinoamérica, estimuladas por la invasión napoleónica a España y la deposición del Rey Fernando VII.

LA HABANA, 5 NOV (EFE).- La décima edición de "Subasta Habana", la principal puja de arte que se celebra en Cuba, vendió este año más de 600.000 dólares en artes plásticas consiguiendo sus mayores ingresos desde 2007.

El director del evento, Luis Miret, informó hoy a EFE que la subasta, celebrada el pasado 3 de noviembre en el Hotel Nacional de Cuba, vendió el 57 por ciento de las obras plásticas en oferta, con lo cual se supera la cantidad de lotes colocados el año pasado.

Miret resaltó que desde la edición de 2007 "Subasta Habana" no lograba ese nivel de ingresos en el apartado de plástica cubana, y apuntó que los detalles serán informados próximamente a la prensa.

La cifra total de los ingresos de esta edición aún no está disponible, ya que también se debe incluir la venta de piezas de arte decorativo realizada en la sesión del 2 de noviembre.

Según los organizadores, la décima edición de "Subasta Habana" presentó la mayor cantidad de lotes y valor de su historia, con un total de 110 piezas cuyo valor de partida ascendía en conjunto a 1,2 millones de dólares.

De esos lotes, 50 correspondieron a piezas de arte decorativo como cristales, bronces, cerámica o mobiliario.

Las 60 piezas restantes incluyeron obras de arte plástico cubano correspondientes a 44 autores, entre ellos Mario Carreño, Wifredo Lam, René Portocarrero, Tomás Sánchez, Servando Cabrera Moreno, Amelia Peláez y Raúl Martínez.

En 2010 "Subasta Habana" vendió un 57 por ciento de los lotes ofertados por un valor conjunto de 600.000 euros.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Corrección:** Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
